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DEMAIN DEBUTE LA LUTTE EVALA DANS LA KOZAH
Retour sur l'Origine et l'Evolution de ce rite qui se perpétue et mobilise des foules

LE MOUVEMENT «
» S'INSTALLE A

TOUCHE PAS A
MON PRESIDENT BÈ

50 ANS APRES
INNOVE

ET RESTE LE LEADER
DU MARCHE

CIMTOGO

Projet Régional de l'UPU sur le
commerce électronique en Afrique

L’ ACCEUILLE LE 4
ATELIER FRANCOPHONE

èOTR

LANCEMENT OFFICIEL DU
MARCHE INTERNATIONAL DE

L’ARTISANAT DU TOGO ( )

HIER

MIATO

APRES SA VICTOIRE, UNIR INVITE LES
AUTRES PARTIS A UNE GOUVERNANCE

INCLUSIVE DES COMMUNES P.7

11 juillet Journée Africaine de lutte contre la Corruption

LA HAPLUCIA A ANNONCE LES COULEURS AVEC UNE GRANDE CARAVANE
Actions humanitaires

L'ASSOCIATION 123 TOGO POSE LA PREMIERE PIERRE
DE CONSTRUCTION D'UN CENTRE D'HEBERGEMENT
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Le Centre de Contact Majorel Togo, entreprise de référence de
gestion de l'expérience client a été inauguré par le Président de la
République le lundi 8 juillet à Lomé. Cette entreprise qui regroupe

Saham (Maroc) et Bertelsmann (Allemagne), se présente comme le
leader mondial dans la relation client. La société compte plus de 48.000
collaborateurs dans 28 pays, dont 25 000 en Europe, 14 000 en Afrique et
au Moyen-Orient ainsi que 6 000 en Asie, pour un chiffre d'affaires
estimé à 1,2 milliard d'euros.

Né en 1995, le groupe Saham a lancé quatre ans plus tard son
activité de services externalisés, avec la création de Phone Group. Ce
pôle s'est ensuite renforcé au fil des années, notamment avec
l'acquisition en 2015 de l'opérateur égyptien Ecco Outsourcing, puis
celle, en décembre 2017, du saoudien Pioneers Outsourcing.

Plusieurs centaines de millions d'euros d'investissement sont
prévus par Majorel dans la poursuite de son expansion internationale
ainsi que dans l'innovation technologique et digitale, notamment dans
les solutions analytics, l'intelligence artificielle (IA) et l'automatisation
(RPA - roboticprocess automation).

L'implémentation de technologies adaptées permet d'ores et
déjà d'automatiser une part significative des opérations de relation
client et pourrait concerner jusqu'à 45% d'entre elles d'ici à 2027, selon
des études internes.

Les technologies d'automatisation seront utilisées pour
permettre de gérer les 3000 milliards d'interactions annuelles avec les
services client prévues d'ici 2027.

C'est la 4e implantation sur le continent africain et dédiée aux
activités de E-commerce. "Le centre de Lomé va permettre de franchir
une étape supplémentaire dans la stratégie d'accompagnement de la
révolution digitale en Afrique", a déclaré les responsables du groupe.

"Compte tenu de la qualité des ressources humaines au Togo et
de ses infrastructures, nous avons décidé de nous implanter au Togo", a
souligné Otmane Serraj, responsable du département financier du
Groupe Majorel.

La société qui est déjà en activité, emploie déjà 100 personnes ;
un effectif qui passera à 300 à la fin de l'année. Ce centre de Lomé va
accueillir 500 collaborateurs dans les mois à venir.

Marcel SOGLO

Faire du Togo un Centre
d'Affaire par excellence
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Le président de la république Faure Gnassingbé a
pris part le 7 juillet dernier au 12eme sommet
extraordinaire de l'Union africaine tenu à

Niamey au Niger. L'un des moments forts des travaux
est le lancement symbolique Zone de Libre-Echange
Economique Continental (ZLEC).

Instaurée il y a 16 mois, le Nigeria et le Bénin
ont pris le train en marche à partir de ce sommet alors
que le Togo figure parmi les premiers à non
seulement adhérer mais aussi et surtout à ratifier.

« L'histoire lui donne raison. Seul l'Érythrée
est resté pour l'instant en marge de ce mouvement
continental qui a déjà emballé 54 pays dont 24 ont
signé et ratifié. Le siège de l'institution d'intégration
économique sera installé à Accra, faisant de Lomé, la
capitale la plus proche, une autre preuve de la
pertinence de son positionnement géostratégique »,
précise un communiqué de la présidence.

A la tête de la Cedeao, lors de l'institution de
l'accord établissant la Zlec, le Togo a été l'un des
premiers à adhérer et à ratifier le mécanisme. Au
cours des séances à huis clos lors du sommet de

Niamey, le Président de la République, Faure
Essozimna Gnassingbé a souligné la nécessité d'aller
vers des initiatives inclusives afin de réaliser une
intégration parfaite et réussie du continent, en
f o n c t i o n d e s p o l i t i q u e s n a t i o n a l e s d e
développement.

Faure Gnassingbé a également saisi
l'occasion, pour réaffirmer l'engagement du Togo à
contribuer efficacement aux autres projets phares de
l'Agenda 2063, allant tous dans le sens d'un bien-être
commun.

Dans son engagement à contribuer à relever
le défi du développement sur le continent, le
président désigné champion du marché unique du
transport aérien africain, l'un des outils qui
permettra d'opérationnaliser la ZLECAF.

A noter que le sommet de Niamey a été
l'occasion pour le Président Nigérien Issoufou
Mahamadou désigné champion de la ZLECAF, de
lancer le portail sur la surveillance des obstacles non
tarifaires.

K.Y.

12eme sommet extraordinaire de l'Union africaine

TOGO, ACTEUR DETERMINANT DANS  LA ZLEC

Une délégation du groupe
de la Banque Mondiale,
c o n d u i t e p a r s o n

administrateur Afrique, Jean-
Claude Tchatchouang et Sérgio
Pimenta, vice-président de la
Société Financière Internationale a
rencontré le président Faure
Gnassingbé avec qui elle a discuté
des relations entre le Togo et
l'institution et les perspectives
d'un renforcement des actions de

la Société. Il a été également
question d'une très prochaine
augmentation des opérations de la
S F I a u To go a l o rs q u e l e
portefeuille pays de la SFI pour le
Togo se chiffre à près de 330
millions de dollars. La délégation a
aussi annoncé, l'ouverture de son
bureau au Togo. « Nous allons
ouvrir un bureau à Lomé de
manière à avoir une présence sur
place et un contact plus étroit avec

les entreprises locales », a déclaré
le responsable. Et d'ajouter : « Ceci
permettra d'aider les autorités à
atteindre les objectifs du pays ».

Avant le chef de l'Etat, la
délégation a s'est aussi entretenu
avec le premier ministre Klassou
du renforcement de la coopération
entre le groupe de la Banque
Mondiale Afrique, sa branche
dédiée au secteur privé et le Togo.

E.J.

UNE DELEGTION DE LA BANQUE MONDIALE
CHEZ LE PRESIDENT FAURE
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Une délégation togolaise de
haut niveau, conduite par le
Chef du gouvernement,

Komi Selom Klassou, a pris part les
10 et 11 juillet 2019 à Paris, au
premier sommet 'Pact For Impact',
une alliance mondiale inédite
autour de l'économie sociale et
solidaire et l'économie inclusive.

C ' e s t u n e i n i t i a t i v e d u
gouvernement français et ses
partenaires et regroupe une
cinquantaine de pays dont le Togo
qui vise à impacter de façon durable
l'économie.

Cette rencontre est une
occasion de créer une alliance
m o n d i a l e a u s e r v i c e d e l a

r e c o n n a i s s a n c e e t d u
développement de l'économie
sociale et solidaire (ESS), de
l'économie inclusive, de ses
entreprises et de tous les acteurs de
l'innovation sociale. Il constitue un
véritable cadre pour les Etats,
gouvernements, institutions et
organisations engagées de poser les
bases pour accélérer et amplifier les
a c t i o n s d e s O b j e c t i f s d e
développement durable (ODD).

Cet objectif qui rejoint
l'axe 3 du Plan National de
développement (PND 2018-2022),
q u i e n t e n d r e n f o r c e r l e s
mécanismes d'inclusion sociale
permet au chef du gouvernement de
partager l'expérience togolaise en la
matière avec les autres participants.
La rencontre, à laquelle prennent
part plus de 400 participants est
sanctionnée par la signature d'une
déclaration commune et la mise sur
pied d'une feuille de route.

La Rédaction

Premier sommet 'Pact For Impact'

LE PREMIER MINISTRE KOMI SELOM KLASSOU
REPRESENTE LE TOGO A PARIS

Le mardi 9 juillet dernier, les
premiers responsables de
CIMTOGO, avec à leur tête M.

Eric GOULIGNAC, Directeur Général
d e s s o c i é t é s d u G r o u p e
HeidelbergCement au Togo, ont
échangé avec des patrons de presse
et journalistes au cour d'un
déjeuner de presse dans un
restaurant de la capitale togolaise.
Un exercice qui a permis de mieux
découvrir les activités du Groupe qui
à travers ses quatre filiales
togolaises que sont CIMTOGO
Lomé, CIMTOGO Kara, SCANTOGO
et GRANUTOGO, participe au
développement du Togo, en créant
non seulement la richesse et les
emplois, mais en agissant de
manière significative, à travers le
Fondation HeidelbergCement Togo,
s u r l e d éve l o p p e m e nt d e
communautés locales.

Face à une concurrence
qui se veut plus féroce, c'est plutôt,
une entreprise sereine qui fort de
ses cinquante ans d'existence et de
son expertise, s'active pour assurer
un meilleur rapport qualité/prix,
une croissance continue du marché

du ciment et surtout pour maintenir
sa place de leader du marché du
ciment. C'est ainsi que depuis
plusieurs mois, le Groupe HC est
passé à la vitesse supérieure en
apportant plus de satisfaction à
travers la mise sur le marché de son
produit SUPER CPJ 45, qui succède
au CPJ 35 et qui a l'adhésion des
spécialistes dans le domaine des
matériaux de construction. Ce
ciment au séchage plus rapide, dur,
économique et à un prix abordable,
vient conforter la réputation de
CIMTOGO. Outre la campagne de
promotion de ce ciment, les
échanges ont également porté sur
les différentes actions engagées
dans le cadre de la Responsabilité
Sociétale de l'Entreprise (RSE).
Cette année 2019, c'est un budget
de plus de 265 millions de francs CFA
qui sont affectés par la Fondation du
Groupe HC pour agir non seulement
sur les sites de production de Tokpli,
Tabligbo, Kara, mais également dans
la capitale togolaise où le groupe,
selon , le Président de la Fondation,
M. Eric GOULIGNAC, entend lance «
un chantier nouveau relatif à son

programme pilote d'appui à
l'entreprenariat dans le Grand Lomé
» Selon le Président de la Fondation,
il s'agira de donner aux loméens des
opportunités entrepreneuriales. Les
domaines d'intervention habituelle
sont la santé et l'eau potable,
l 'éducat ion et la format ion
professionnelle, l 'agriculture,
l'environnement et le soutien aux
activités socio-culturelles.

Dans sa volonté et son
engagement à contribuer au
P r o g r a m m e N a t i o n a l d e
Développement (PND), le Groupe
HeildelbergCement, ambitionne de
mobiliser plus de 25 millions
d'Euros pour accroître sa capacité
de production. A ce jour le Groupe
emploie 366 cadres et agents de
façon permanente et directe. Il
collabore et crée des emplois dans
divers domaines tels que ceux des
transports et de la distribution où le
nombre de collaborateurs et
d'employés se chiffre à des dizaines
de milliers.

Germain POULI

Le Projet d'appui au Mécanisme incitatif de financement agricole
(ProMifa), a été lancé le vendredi 05 juillet dernier. Financé
conjointement par le Fida, le gouvernement, le secteur privé et les

bénéficiaires à hauteur de 35 millions $ soit 20,24 milliards FCFA, le projet
vise à offrir aux acteurs des chaines de valeur agricoles, organisés et
performants, un accès durable au marché et à des services, financiers ou
non financiers. Sa mise en œuvre se décline en trois axes, un appui
technique au développement agro-pastoral et à l'accès au marché, un
soutien au développement financier et une aide à la coordination et à la
gestion de projet.

La cérémonie a été présidée par le ministre de l'Agriculture, de la
Production Animale et Halieutique, Noel Koutéra Bataka en présence du
Directeur Afrique de l'Ouest et du Centre pour le Fida (Fonds international
de développement agricole), Martin Lisandro, ainsi que des membres du
gouvernement. Pour Martin Lisandro, « Le lancement de ce projet marque
une étape importante dans la relation entre le Togo et le FIDA et ouvre la
voie à un partenariat plus efficace, plus souple et plus soutenu ».

Le projet compte faire 300 000 bénéficiaires directs issus de
groupements d'exploitations ruraux, d'associations professionnelles, de
micro-entreprises agricoles.

Elysée

LE PROJET D'APPUI AU MIFA
EST OFFICIELLEMENT LANCE

Antonio Carlos de Salles Menezes, Ambassadeur du Brésil au Togo a
été reçu le par le ministre de la Culture et
du Tourisme, Kossivi Egbetonyo.

La réhabilitation de la Maison des esclaves (Woold Home)
d'Agbodrafo (préfecture des Lacs), construite en 1835, ainsi que d'autres
échanges touristiques ont été abordés au cours de la rencontre.

La traite négrière sur les côtes togolaises a connu une longue
durée (XVIIe jusqu'au XIX siècle). Elle prit fin officiellement le 27 janvier
1952.

La maison des Esclaves a reçu le soutien de l'Unesco pour sa
rénovation et figure parmi la liste des sites soumis par le Togo au
Patrimoine mondial de cette institution onusienne.

Le bâtiment de style afro-brésilien est resté presque intact depuis
l'époque. On y découvre le labyrinthe souterrain par lequel les esclaves
pénétraient sous la maison. Dans la pièce centrale, la trappe permet
d'accéder aux sous-sols où étaient entassés les prisonniers.

Quelques meubles d'époque décorent encore le salon. Un lieu
symbolique et un site susceptible d'attirer des touristes brésiliens.

Le Togo souhaiterait voir davantage de brésiliens, dont l'arrivée
est limitées pour le moment, d'être plus présents sur son sol. L'arrêt par
Ethiopian Airlines des vols directs entre Sao Paulo et Lomé vient encore
freiner cet engouement.

Fémi Babatoundé

mercredi 10 juillet 2019

LE TOGO ET LE BRESIL ENVISAGENT
LA REHABILITATION DE LA MAISON

DES ESCLAVES D’AGBODZRAFO

50 ANS APRES CIMTOGO INNOVE ET RESTE
LE LEADER DU MARCHE DU CIMENT AU TOGO
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Le ministre de la Culture, du Tourisme et des Loisirs a lancé le jeudi 11
juillet 2019 à Lomé, le projet d'inventaire, de sauvegarde et de
valorisation des savoir-faire de la facture et de la pratique des

instruments de musique traditionnels du Togo.
Cette rencontre marque le début d'une série de séances de

sensibilisation à l'endroit des parties prenantes au projet dans toutes les
préfectures du pays. Ce sont les praticiens et détenteurs des savoirs, les
communautés, les membres des ONG et Associations, les Comités
villageois de développement, les responsables des collectivités locales
qui ont la charge de l'action culturelle, les jeunes chercheurs ou étudiants
en anthropologie ou en sociologie, les chefs de village et de canton.

Le présent projet est né du constat selon lequel, la viabilité de la
plupart des pratiques instrumentales et des savoir-faire liés à leur
fabrication au Togo est en danger. En effet, la chaîne de transmission est
menacée par l'exode rural des jeunes qui perdent le lien avec les parents
restés dans les communautés, la suprématie de la musique moderne, y
compris lors des cérémonies de réjouissances dans les villages, l'emprise
de plus en plus forte des religions importées qui considèrent ces
pratiques comme "sataniques" et poussent les convertis à s'en détacher
de même que la confusion savamment ou non entretenue entre la
tradition et la religion, etc. Il s'ensuit une disparition progressive des
danses et instruments traditionnels.

Il urgeait donc qu'un plan de sauvegarde à long terme des
savoir-faire et des pratiques instrumentales traditionnelles soit élaboré
et mis en œuvre ainsi qu'une revitalisation de la chaîne de transmission
intergénérationnelle au sein des communautés.

Cette activité d'identification des parties prenantes sera suivie
de la formation des agents enquêteurs. Le travail d'enquête au niveau
national portera sur la collecte, la description, les méthodes de
fabrication des instruments, la symbolique des formes, les occasions
durant lesquelles ils sont utilisés, les rituels, les chants et les danses qui y
sont associés, etc.

Il est aussi prévu l'initiation des jeunes par les praticiens et
détenteurs de savoir-faire ayant une expérience de la transmission des
savoir-faire.

Les supports physique et audiovisuel qui seront conçus, seront
vulgarisés pour une éducation artistique des jeunes et pour la
sensibilisation des communautés concernées, du public et pour
l'exploitation par des chercheurs, musiciens, scolaires, etc.

Les instruments traditionnels de musique traditionnels
recensés seront exposés dans les écoles et dans les musées régionaux.

En initiant le présent projet d'inventaire, le ministère de la
culture, du tourisme et des loisirs invite donc la population togolaise à
porter une attention particulière aux différents types d'instruments de
musique traditionnels que leur ont légués leurs aïeux.

AWESSO Padaro Essohanam

LE TOGO RECENSE SES
INSTRUMENTS DE MUSIQUE

TRADITIONNELS

Le Gouvernement togolais
veut faire mieux connaître le
s ecteu r d e l 'a r t i s a n at

togolais au Togolais et au monde
entier. C'est à travers le Concept
"Miato" qu i est un Sa lon
International du marché artisanal
du Togo, organisé du 25 octobre au
3 novembre 2019, en marge de la
Foire internationale Togo 2000, il
vise à promouvoir le génie
créateur des artisans togolais par
l'exposition des produits, la
p ré s e ntat i o n d e s s e r v i c e s
artisanaux et la création d'un
cadre d'échanges de savoir-faire.

I l entend mobi l i ser
150.000 visiteurs et sensibiliser
1 0 0 . 0 0 0 j e u n e s s u r l e s
opportunités du secteur. Cette

édition première est placée sous le
thème " Artisanat innovant,
facteur du développement social".

Il vient répondre à l'axe 2
du PND notamment la création des
pôles de transformation. "Pour
pouvoir créer les 4200 entreprises
artisanales contenus dans le PND,
il faut mener beaucoup d'action,
ciblé les besoins. La manifestation
fora ine lancée ce jour va
permettre de mobiliser les
partenaires", a expliqué madame
le Ministre de l'artisanat, du
développement à la base et de
l'emploi des jeunes.

Pour le Directeur Général
de l'artisanat," ce Salon qui répond
aux besoins des artisans togolais,
est organisé à leur intention ainsi

que ceux internationaux qui
désirent y participer".

Le secteur artisanal
p a r t i c i p e a c t i v e m e n t a u
développement économique et
culturel du Togo et pourvoyeur
d'emploi. Pour cela, l'Etat veut
donner plus de visibilité à ce
secteur, le booster pour plus de
rentabilité. Cela passera par une
p r o m o t i o n a c c r u e d e l a

consommation des produits
locaux.

"L'ingéniosité du togolais
est réelle, le potentiel est là, l'Etat
se doit de le promouvoir. C'est une
préoccupation pour nous", a
souligné le Ministre du Commerce,
de l'Industrie, chargé du secteur
privé et de la promotion de la
consommation locale, Kodjo
Adedze.

Un atelier sur "comment
consommer locale" est en état de
gestation. "Miato" en langue du
terroir ou encore "Nous" en
français est un signe précurseurs
de la volonté des pouvoirs publics
d'encourager la politique de
transformation ainsi que la
consommation de ces produits.

Marcel SOGLO

Demain samedi 13 juillet,
s'ouvre l'édition 2019 des Evala en
p a y s k a b y è . M o m e n t s d e
retrouvailles et de valorisation par
excellence des rites traditionnels, les
Evala feront de Kara, comme tous les
ans, la capitale de la culture et de
tourisme. Votre journal revient, huit
ans après sur une interview, déjà
reprise il y a trois ans et qui relate
l'origine et l'évolution de ce rite
sportif et initiatique. Des confrères
d'un magasine de l'époque avaient
interrogé un ancien champion de
lutte dans les années 60, le Général
P o u t o y i N A B E D E . Vé r i t a b l e
bibliothèque, l'homme a été
pendant de nombreuses années
Président du Comité National
Olympique Togolais (CNOT), il nous
emmène au cœur de cette tradition
qui fait des hautes plaines de la
Kozah, des centres d'attraction avec
des manifestations populaires aux
allures culturelles, économiques et
touristiques.

Gai NABEDE : La lutte ne date pas
d'aujourd'hui. Elle se pratiquait
depuis le temps de nos ancêtres.
L'histoire nous raconte que les gens
avaient l'habitude de se battre
sportivement avec les bâtons, non
pas en se tapant comme le font les
peulhs, mais à l'aide d'un bâton
solide, vous essayez de renverser
votre adversaire en le bousculant.
Cela se pratiquait ainsi jusqu'au jour
où les bâtons sont tombés et les
deux adversaires se sont empoignés.
Des les empoignades naturellement
l'un a renversé l'autre et depuis ce
jour l'on a laissé les bâtons pour
commencer la lutte proprement
dite. Maïs elle s'est améliorée avec le
temps par des techniques et des
tactiques. C'est depuis ce temps que
toute la société au sein des cantons
de la Kozah s'est mise à pratiquer ce
sport. D'abord, ce fut pour acquérir
de la force, de l'endurance et la
puissance physique pour répondre
éventuellement aux attaques de
l'envahisseur. Et ensuite pour
pouvoir être en mesure d'accomplir
les travaux champêtres avec vigueur.
Mais surtout la lutte est devenue un
acte initiatique. Le kabyè a inscrit
cette lutte dans le passage des
étapes de la vie d'un homme. Pour
devenir adulte, il vous faut subir un
rite qui vous fait lutter pendant trois
ans. A la fin de la troisième année,
vous êtes en mesure de dire que « je
suis maintenant grand et sage ».
C'est comme ça que les choses se
sont déroulées jusqu'à l'arrivée du
colonisateur qui s'est intéressé et a

accompagné les luttes en tant que
sport.

Dans la Kara, parmi les
cantons composés de kabyè, de
lamba et de losso, seuls les kabyè
luttaient. Et la lutte était organisée
seulement dans quelques villages. Il
n'était donc pas question de mettre
tous les villages en confrontation.
Aussi un jeune lutteur ne pouvait pas
aller lutter dans un autre village en
dehors du sien et personne ne s'en
plaignait. Et dès que la lutte prend
fin, on crie le nom du vainqueur. Il fa
ut retenir que le vainqueur à
l'époque n'était pas celui qui a
terrassé ses adversaires durant les
trois années consécutives comme
c'est le cas aujourd'hui. Mais le
champion c'est celui qui gagne à la
troisième année de lutte qu'il soit
physiquement plus fort ou moins
fort que ceux des deux années
précédentes. Et lorsqu'on est
champion, c'est toute une fierté
pour soi et pour la sociétéà laquelle
onappartient.

Gai NABEDE: Avant l'avènement du
Général Eyadéma, la lutte se
pratiquait autrement. Mais à partir
de 1967 oùEyadéma a pris le pouvoir,
il a tout de suite insufflé une
dynamique nouvelle à la lutte en
agrandissant d'abord le cercle, en
améliorant ensuite les manières de
lutter et surtout en organisant un
championnat de lutte inter village. Et
c'est ce à quoi nous assistons
actuellement. Cela n'existait pas
auparavant, il a fallu l'avènement
d'une telle autorité pour que les
c h o s e s c h a n g e n t s i n o n ,
traditionnellement l'on vous dira
que ça ne se fait pas. Actuellement
c'est entré dans nos habitudes et
c'est une très bonne chose. Cela a
engendré une union totale au niveau
des cantons.

Gai NABEDE : C'est une fierté
légendaire qui ne dit pas son nom.
Aucun ressortissant kabyè ne peut
dire le contraire, sauf s'il n'a pas
lutté. Souvenez-vous que c'est à
partir de la lutte Evala que feu
Président Eyadémaaété recruté dans
l'armée en 1953 après sa victoire
àPya. Les anciens combattants
kabyè, pour la plupart, ont été
ovationnés et pour les féliciter, on
leur disait : « toi, tu es capable de
devenir "sodja" ». Ensuite la lutte a
permis à tout le monde entier en
particulier aux togolais de savoir
qu'en pays kabyè, il y a une tradition
qui veut que les jeunes suivent une
initiation pour prendre de la force,
s'aguerrir pour se défendre, aller à la
chasse et pour bien labourer leurs
champs, devenir des hommes
capables de supporter leurs familles.
Et après une période de trois ans
qu'ils puissent passer dans la tranche
de la catégorie supérieure avec
beaucoup de réserve et de force
pour continuer d'entretenir leurs fa
milles.

Gai NABEDE : Perpétuer la tradition
est une très bonne chose, car ce sont
n o s c o u t u m e s q u e n o u s
revalorisons. Mais cela ne doit pas
s'arrêter là. Il faut créer ce qui se
passe en Côte d'Ivoire, au Sénégal,
au Mali, en Guinée,...etc. c'est-à-dire
la lutte professionnelle, pour
permettre aux jeunes, même avec
des sous modiques de pouvoir
compléter leur ratio, à partir de leur
force physique. Cela permettra en
outre à tout le monde d'entretenir sa
santé et de ne pas s'arrêter après les
trois ans.

Quelle est l'origine des luttes Evala
en pays kabyè ?

Comment les luttes ont-elles
évoluées jusqu'à l'avènement du
feu GNASSINGBE Eyadéma au
pouvoir ?

Au-delà des valeurs culturelles que

l'on inculque aux jeunes, les luttes
sont une fierté pour les natifs kabyè.
Soutenez-vous cette affirmation ?

Etant qu'ancien champion de lutte
e t a u j o u r d ' h u i u n g r a n d
responsable du monde sportif
national, êtes-vous satisfait de cette
initiation qui perpétue la tradition
ancestrale ?

Source EVALAMAG

DEMAIN DEBUTE LA LUTTE EVALA DANS LA KOZAH
Retour sur l'Origine et l'Evolution de ce rite qui se perpétue et mobilise des foules

LANCEMENT OFFICIEL HIER DU MARCHE INTERNATIONAL DE L’ARTISANAT DU TOGO (MIATO)
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La troisème édition de la
journée Africaine de lutte
contre la corruption a été

célébrée hier Jeudi 11 juillet. Au
Togo, la Haute Autorité Prévention
et de Lutte Contre la Corruption et
l e s I n f ra c t i o n s A s s i m i l é e s
(HAPLUCIA) a pour marquer
l ’é vé n e m e nt o rga n i s é u n e
conférence débat autour du
thème “Vers l’élaboration d’une
position africaine commune sur le
recouvrement des avoirs”.

P o u r a n n o n c e r
l’événement et sensibiliser la
population sur les effets néfastes
de la corruption la HAPLUCIA a
sillonné la capitale le Mercredi 10
juillet à travers une grande
c a r a v a n e o r g a n i s é e e n
col laborat ion avec l ’Off ice
Togolaise des Recettes (OTR) et les
partenaires.

Pour le président de
HAPLUCIA, cette célébration
rentre dans le cadre de la
convention de l'Union Africaine

sur la prévention et la lutte contre
la corruption adoptée en juillet
2003. Elle permet selon le
président de faire le bilan de la
lutte et prendre de nouvelles
résolutions pour combattre le
fléau qui freine le développement
en Afrique. « A travers cette
caravane nous avons voulu
annoncé que demain le 11 juillet
nous allons célébrer la 3èedition
de la journée. A travers cette
caravane nous avons voulu
mobiliser tout le monde contre le
fléau de la corruption, à travers
cette caravane, nous avons voulu
inviter tout le monde à la
célébrat ion de demain. La
c o r r u p t i o n f r e i n e l e
développement. L'Afrique est
n a t u r e l l e m e n t r i c h e e t
économiquement pauvre, parce
que les ressources sont mal gérés
», a-t-il souligné.

Cette caravane a permis à
HAPLUCIA de sensibiliser la
population sur les différentes

formes de corruption. Partie du
siège de HAPLUCIA en face du
stade de Kégué, la caravane a
e m p r u n t é l a v o i e d u
co nto u r n e m e nt j u s q u ' à l a
frontière Togo Ghana en passant
par la zone portuaire. Après, elle
est allée au quarter administratif,
Carrefour Dékon, Colombe de la
paix, Air Burkina, Tod man,
Atikoumé, Adidogomé, Avédji
Limousine, le marché Assiyéyé
avant de chuter au siège. Avec des
sketchs auxquels s'ajoutent des
flyers, t-shirts et casquettes
frappés à l'effigie des messages
allant contre la corruption appuyés
des sketchs, les populations ont
été entretenues sur les formes de
corruptions.

Sur le plan africain, cette
3ème édition est placée sous le
thème ''Les ressources africaines
au service au développement du
continent''.

K.Y.

La Coordination de Zone n°1 du
Grand Lomé Bè du Mouvement
Touche Pas à Mon Président

(TPMP) a été installée ce jeudi 11
juillet 2019 à Lomé. C'est le
président national du mouvement,
l'honorable Obéku Beausoleil qui a
présidé à la cérémonie en présence
D e M . K l i k a n C h r i s t i a n ,
coordonnateur du mouvement en
Belgique et au niveau de l'Union
Européenne. Dirigé par Mme Dédévi
Messan Alopha, le bureau de la
coordination du Mouvement TPMP
Bè Ahligo compte 8 membres. Ils
comptent travailler pour étendre le
mouvement à tout le quartier Bè.

« C ' e s t u n e g r a n d e
responsabilité pour moi. Entant
responsable de la coordination de Bè
Ahligo, j'ai le devoir de prendre soin
de la jeunesse et ensemble nous
allons travailler pour lutter contre les
manipulations de la jeunesse. Avant
on ne comprenait pas. Maintenant
que nous sommes éclairés, nous
a l l o n s t r a v a i l l e r p o u r l e
développement du Togo », ce sont
les premiers mots de la présidente
de la Coordination BèAhligo qui
compte mobiliser la jeunesse du
quartier pour l'atteinte des objectifs
du mouvement.

E n i n s t a l l a n t l a
coordination, le président national a
fait l'historique du mouvement aux
membres avant de leur expliquer les

objectifs et les missions. Né dans le
sillage de la crise socio politique de
2017, le mouvement TPMP a pour
o b j e c t i f d e c o n t r i b u e r à
l'enracinement de la démocratie et
au développement du Togo. « C'est
avec joie que nous avons installé la
coordination de BèAhligo du
Mouvement Touche pas à Mon
Président (TPMP). Son objectif est le
respect des valeurs républicaines,
et l'institution incarnée par le Chef
de l'Etat. Aujourd'hui TPMP est
p a r t o u t a u To g o, i l a d e s
coordinations dans toutes les
préfectures et des coordinations en
Europe, aux Etas Unis et en France.
C'est une satisfaction de voir ses
jeunes militants bien engagés pour
l ' a t te i nte s d e s o b j e c t i f d u
mouvement », s'est-il réjoui.

L ' i n s t a l l a t i o n d e l a
coordination a reçu un soutien de
taille. Il s'agit du coordinateur du
mouvement TPMP à la fois dela
Belgique et au niveau de l'Union
Européenne, fils du quartier et venu
participer au Forum Economique,
M. Kl ikan Christ ian compte
mobiliser la diaspora pour le
développement du Togo. Espérant
que ce mouvement couvrir toutes
les zones de Bè, M. KLIKAN a
exhorté les jeunes militants à plus
de travail.

Komla Y.

__________ Actualité________

3ème Journée Africaine de lutte contre la Corruption

La HAPLUCIA ANNONCE LES COULEURS
AVEC UNE GRANDE CARAVANE

A Zeglé, Canton d'Abobo
(préfecture de Zio), l'ONG
123 a procédé à la pose

de la première pierre de
construction d'un Orphelinat le
mercredi 10 jui l let 2019.
Spécialisée dans la prise en
charge des enfants démunis et de
leur bien-être, 123 est une ONG
togolaise créée en 2009.

Le but est de bien
entretenir les enfants, les
scolariser, leur offrir de meilleurs
soins et promouvoir leur droit.
Parmi les enfants qui peuvent
ê t r e a d m i s à c e C e n t r e
d'hébergement, il y a déjà ceux
qui sont pris en charge par l'ONG
et d'autres qui seront dans le
besoin. "Nous avons constaté
que des enfants qui sont en
charge de notre association, mais
domiciliés dans leurs familles,
sont victime d'abus et ne sont pas
bien entretenus. C'est pourquoi

nous avons pensé créer un
Centre pour que nos actions
soient efficaces et bénéfiques",a
expl iqué Grétah Waklats i
Blain,Directrice de l'ONG 123
Togo.

D'une superficie de près
d'un hectare, ce Centre a une
capacité d'accueil de trente (30)
places pour ce début, un bloc
sanitaire, une cuisine et espace
pour les différents jeux. Depuis
près de 10 ans, 123 Togo
interviennent dans divers
d o m a i n e s n o t a m m e n t
l'éducation, la santé. Ce Centre
d'hébergement n'est pas le
premier du genre réalisé par 123
Togo. Un autre centre éducatif
construit à Agbanakè, des dons
d e k i t s s c o l a i r e s e t l a
réhabilitation des centres de
santé sont également comptés
dans ses actes humanitaires.
"Notre part icu lar i té c 'est

l'humanisme, le respect de la
d i g n i t é d e c e s e n f a n t s
abandonnés et rejetés", a-t-elle
souligné madame Blain.

" 1 2 3 e s t u n e
dénominat ion qui ref lète
l 'or ientat ion du domaine
d'intervention de l'association;

c'est à dire éduquer, instruire les
e n f a n t s j u s q u ' à l e u r
épanouissement", a précisé
T h i e r r y B l a i n , D i r e c t e u r
Fondateur de Kiné Formation en
France.

E s s e n t i e l l e m e n t
composé de dons de personnes

vivantes en France et de la
société Kiné Formation, le coût
estimatif de ce Centre s'élève à
36 millions de FCFA. Les travaux
seront livrés dans quelques
semaines.

Didier Marcel Ledoux

Actions humanitaires

L'ASSOCIATION 123 TOGO POSE LA PREMIERE PIERRE
DE CONSTRUCTION D'UN CENTRE D'HEBERGEMENT

LE MOUVEMENT « TOUCHE PAS A
MON PRESIDENT » S'INSTALLE A BE
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Le peuple togolais connaît les
résultats provisoires des
élections locales du 30 juin

dernier depuis le Vendredi 5 jullet.
La suprématie du parti au pouvoir
(Unir), gagnant des récentes
é l e c t i o n s l é g i s l a t i ve s , e st
confirmée sur l'échiquier politique
national, avec ce nouveau sacre en
raflant la majorité des communes.

Le Secrétaire Exécutif du
Parti, militant Atcholi Aklesso,
dans un communiqué, a rendu
hommage au Président de la
République, Président du Parti, le
distingué militant Faure Essozimna
Gnassingbé et remercie le peuple
togolais pour le vote massif des
listes Unir.

Il a également salué le
caractère pacifique dans lequel
s'est déroulé tout le processus
électoral. Ce 30 juin 2019, notre
pays le Togo a tenu des élections
municipales dans la paix.

L'homme qui coordonne
toutes les activités du parti a saisi
l'occasion pour faire l'état des
lieux à la sortie de ces échéances.
"Le Grand Parti UNIR a présenté à
ce scrutin 105 listes dans 105
communes, soit 1744 candidats,
hommes et femmes issus de
t o u t e s l e s c o u c h e s
socioprofessionnelles.

La proclamation des
résultats provisoires par la
Commission Électorale Nationale
Indépendante (CENI) ce vendredi
05 juillet donne au parti UNIR
l'occasion de se féliciter de la
co n f i a n c e re n o u ve l é e d e s
électeurs sur toute l'étendue du
territoire", a-t-il souligné avant de
remercier le peuple togolais, au
nom du parti.

"UNIR félicite en cette
heureuse occasion le peuple

togolais pour la maturité dont il a
fait preuve tout au long de ce
processus électoral" , a-t- i l
écrit.Par ailleurs, compte ouvrir
aux autres formations politiques,
une gouvernance inclusive des
communes.

"UNIR mesure à sa juste
valeur la responsabilité qui lui
incombe à ce stade de la vie
nat ionale, et réaff i rme sa
détermination à instaurer au sein
des conseils municipaux une
gouvernance locale ouverte et
inclusive, pour le renforcement de
la démocratie participative dans
notre pays", peut-on lire dans le
communiqué.

"En attendant dans la
sérénité la proclamation des
résultats définitifs par la Cour
suprême, le parti UNIR adresse ses
f ra t e r n e l l e s s a l u t a t i o n s à
l'ensemble des candidats pour
leur engagement, et félicite les
é l u s " , p o u r s u i t l e
communiqué.Pour rappel, UNIR
est arrivé en tête de ces élections
communales, selon les résultats
publiés par la CENI.

Didier Marcel Ledoux

APRES SA VICTOIRE, UNIR INVITE
LES AUTRES PARTIS

A UNE GOUVERNANCE
INCLUSIVE DES COMMUNES

Union pour la République
(UNIR), le parti de la
mouvance présidentielle,

s'est taillé la part du lion en
remportant 895 postes de
conseillers municipaux sur 1490.
Les résultats provisoires des
élections municipales du 30 juin

2019 ont été proclamés ce 5 juillet
au siège de la Commission
É l e c t o r a l e N a t i o n a l e
Indépendante (CENI).

Le parti bleu-blanc a
écrasé ses adversaires sur un
score sans appel de 895 sièges
contre 134 pour le parti de Jean-
Pierre Fabre (ANC, opposition),

131pour la Coalition des 14
(opposition), 44 pour l'UFC, 33
pour le NET et 25 pour le MPDD.

Toujours au titre des
formations politiques, le CAR a
gagné 17 conseillers, PDR 10, CLE
8, PDP 7, CAR-LE NID 6, MRC 6,
CAR-MCD 5, PSR-ANC 3, PSR 2, et
1 pour la Coalition rénovée.

Les listes indépendantes
ont aussi , fait des percés
remarquables lors de ces
premières élections municipales
au Togo 32 ans après.

Le taux de participation
est estimé à 52,46%, selon la CENI.
Les résultats provisoires ainsi
publiés par la CENI seront
transmis à la Cour Suprême pour
v a l i d a t i o n o f f i c i e l l e e t
proclamation définitive, selon les
normes en vigueur.

P o u r r a p p e l , t r o i s
communes, à cause des soucis
techniques n'ont pas pu exercer
leur droit de vote le 30 juin
dernier. Le résultat provisoire
complet Est à découvrir sur le site
officiel de la CENI.

Résultats provisoires des élections municipales du 30 juin 2019

LE PARTI AUX EMBLEMES BLEUS-BLANCS
ECRASE LA CONCURRENCE AVEC 895

CONSEILLERS MUNICIPAUX ELUS

L'Office Togolais des Recettes
(OTR) accueille depuis le
lundi 8 juillet 2019à Loméles

travaux du quatrième atelier
francophone du projet régional de
l ' U n i o n Po sta l e Ré g i o n a l e
( U P U ) s u r l a p r é p a r a t i o n
opérationnelle pour le commerce
électronique en Afrique. La
rencontre est une initiative de
l 'UPU et de l 'Organisation
Mondiale des Douanes (OMD).

Durant 4 jours, plus de
70 participants, tous experts,
venant de 22 pays vont échanger
sur des thématiques liées à la
préparation opérationnelle du
continent africain au commerce
électronique, la mise en place des
p ro c é d u re s c o m m u n e s d e
dédouanement, l'échange de
données électroniques préalables
de qualité ainsi que sur l'efficacité
et la sécurité de la chaîne
logistique du courrier.

Cet ate l ier dont la
cérémonie d'ouverture a été
présidée par la Ministre des
Postes, de l'Economie Numérique
e t d e s I n n o v a t i o n s
Technologiques, représentée par
le Secrétaire général dudit
ministère, vise à favoriser une plus
grande coopération entre les
Douanes et les Postes au niveau
national.

P o u r s e f a i r e , u n
processus a été mis en place à
travers le projet ORE (Operational
Readiness for E-commerce) en
faveur des pays africains.

Ce mécanisme entend
surmonter des obstacles qui
empêchent les consommateurs
d'effectuer des transactions
frontalières en ligne; aider des
opérateurs désignés à moderniser
les processus opérationnels;
u t i l i s e r t o u s l e s o u t i l s
informatiques normalisés et les
dispositifs, de bout en bout, pour
mettre en œuvre les solutions
opérationnelles répondant aux
e x i g e n c e s d u c o m m e r c e
électronique. " Nos pays font des
efforts pour s'impliquer dans le
commerce en ligne (...), cet atelier

constitue un grand rendez-vous de
partage et d'opportunité pour
avoir des accords fructueux avec le
secteur des douanes afin de
f a c i l i t e r l e s t r a n s a c t i o n s
frontalières de colis et paquets
commandés par notre clientèle
d e ve n u e d e p l u s e n p l u s
exigeante", a souligné Kwadzo
Dzodzro Kwasi.

C e p r o j e t r é p o n d
parfaitement à la vision du Plan
National de Développement
(PND), notamment en son axe 1.

FémiBabatoundé

Projet Régional de l'UPU sur le commerce électronique en Afrique

L’OTR ACCEUILLE LE QUATRIEME ATELIER FRANCOPHONE
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Entretien avec M. Lino Koffi CHAUZI, coproducteur de la liqueur Caliendi

Qu'est-ce qui vous a motivé à produire
Caliendi Liqueur ?

Quelles sont les caractéristiques de cette
liqueur ?

Comment cette liqueur est-elle accueillie
par les consommateurs?

Où peut-on trouver Caliendi ?

Parlez-nous des défis que vous comptez
relever cette année avec ce produit ?

Je suis le fils d'une virtuose de la
cuisine. Un été, alors que je visitais ma
famille au Togo, ma mère m'a fait goûter sa
dernière expérimentation : du vin de palme
distillé qu'elle a fait macérer avec des dattes
et d'autres ingrédients. Quelques gorgés
plus tard, l'idée était née. « Maman, nous
devons faire découvrir au monde entier ce
que tu viens de créer ! », m'exclamai-je. C'est

comme ça que ma mère Aimée Chauzi et moi

avions mis sur le marché le produit

estampillé Caliendi en juin 2018. Notre

mission est de valoriser notre africanité,

promouvoir notre culture et nos traditions,

vous proposer un produit que vous serez

fiers de présenter à vos amis. Cette bouteille,

nous aimerions en faire un modeste témoin

de la richesse de notre culture togolaise et

plus largement africaine.

Caliendi est caractérisée par une

bouteille élégante, un design plein de

symboles, un goût rond et délicat qui ravit les

amateurs de liqueur les plus exigeants. Au

nez, la liqueur est fruitée et fraîche. En

bouche elle est suave, délicate et tendre.

Certifiée bio et engagée pour le

respect des communautés, Caliendi Liqueur

partage les valeurs de consommation

nouvelles et durables. Aucun sucre ajouté.

Son taux d'alcool est de 38%.

Les retours ont tous été très

positifs. Nous avons bien-sûr eu quelques

critiques basées sur les différences de goûts.

Certains trouvaient la liqueur un peu sucrée

d'autres pas assez, mais dans l'ensemble

c'est un succès qui nous va droit au cœur.

Là où nos consommateurs adultes

sont ! Pour le moment en format 50 cl et 75

cl, Caliendi Liqueur se trouve dans divers

bars et commerces de proximité à Lomé.

Dans les rayons alcools de divers points de

vente à l'instar de l'épicerie du Levant à la

Caisse, dans la plus part des bars et

discothèques de la capitale togolaise. Nous

vous livrons aussi où que vous soyez à Lomé.

Très rapidement vous pourrez nous trouver

dans d'autres capitales du monde.

Cette année nous allons améliorer

notre capacité de production, nous

souhaitons sortir un nouveau format. Nous

allons aussi commencer les exportations

vers le reste de l'Afrique et l'Europe.

Propos recueillis par Londou KAWANA

G
râce à Lino Koffi Chauzi et sa mère Aimée Chauzi, le sodabi est mis en valeur. Ils ont

en effet fait une liqueur à base de vin de palme distillé et conditionné dans une

bouteille élégante. « Notre mission est de valoriser notre africanité », nous a confié

Lino Koffi Chauzi dans cet entretien que nous vous invitons à lire.

NOTRE MISSION EST DE VOUS PROPOSER UN PRODUIT
QUE VOUS SEREZ FIERS DE PRÉSENTER À VOS AMIS

P
atrimoine mondial de l'Unesco depuis juillet 2004, Koutamakou

est actuellement confronté à des problèmes de dégradation. Le

constat a été établi lors d'une visite de travail effectuée par le

ministre de la Culture, du Tourisme et desLloisirs, Kossivi Egbetonyo, en

fin de semaine dernière.

Accompagné des autorités locales et après une rencontre avec

le personnel chargé de la conservation du site, le ministre a eu droit à une

visite guidée sur le site. Il rassurer les populations locales en affirmant

que tout devrait s'améliorer d'ici les deux prochaines années. Cette

région située au nord-est du Togo, s'étend au-delà de la frontière du

Bénin et couvre environ 50 000 hectares.

K.Y.

Dégradation du site Koutamakou

LE MINISTRE EGBETONYO RASSURE

I
ls sont nombreux et sont des

volontaires du mouvement

Jeunes Sans Frontières pour le

Développement du Togo (JSFDT) à

prendre d'assaut le samedi 6 juillet

2019 le Centre Nationale de

Transfusion Sanguine (CNTS) pour

sauver des vies en donnant de leur

sang. Conduite par sa présidente

Gnakade Essossimna et le Secrétaire

Général Marcel Namandji, le

mouvement composé des jeunes

décontractés et fiers d'accomplir cet

acte citoyen, répond ainsi à l'appel

d'urgence de pénurie de poches de

sang dans les hôpitaux lancé par les

autorités sanitaires au Togo.

Les responsables du CNTS

en l'occurrence l'infirmière d'Etat

Mme Nana Bawa, saluent la

démarche du mouvement JSFDT car

les hôpitaux sont en pénurie de

poches de sang. « Nous sommes

dans une période de pénurie de

sang. On n'arrive pas à équiper les

hôpitaux. » Depuis les périodes des

examens jusqu'aux vacances

scolaires, le centre éprouve des

difficultés à subvenir aux besoins des

hôpitaux puisque les poches de sang

sont est souvent recueillis dans les

écoles auprès des élèves.

L'accueil, la consultation, le

prélèvement et la collation sont les

différentes étapes de don de sang.

Venus nombreux ces volontaires ont

été entretenus sur les principes

éthiques du don de sang et

l'importance des produits sanguins

pour les soins aux malades avant

l'opération. 350 ml à 450ml selon

des critères sont souvent prélevés.

L'initiative s'inscrit dans le

cadre des activités annuelles du

mouvement JSFDT et répond à l'un

de ses objectifs qui est de contribuer

au développement du pays à travers

des sensibilisations, des actions

sociales et le changement de

mentalité des jeunes. Par cet acte,

ces jeunes ont à cœur de sauver des

nombreuses vies humaines et

soulager les hôpitaux.

« Le mouvement se félicite

de la grande mobilisation des jeunes

de Lomé et de ses environs et

s'engage dès aujourd'hui à rééditer,

répéter ce genre d'action et

d'activité de sorte à accompagner le

centre de façon durable et pérenne.

Il faut souligner que conformément à

notre vision, cet activité vient en

soutien à la politique en matière de

santé du président de la république

Faure Essozimna Gnassingbé qui a

permis d'avoir une réduction

substantielle du taux de mortalité

i n fa nt i l e e t m ate r n e l , to u t

récemment qui a permis d'obtenir la

gratuité des tests de paludisme et de

son traitement. Le mouvement

JSFDT s'engage à être disponible

auprès des autorités sanitaires du

Togo pour toute action que ce soit »,

s'est réjoui le Secrétaire Exécutif

Marcel Namandji.

Il faut signaler que JSFDT

est un mouvement politique de

jeunes par les jeunes et pour les

jeunes. Il a pour objectif de véhiculer,

par la participation et l'implication

de la jeunesse togolaise et de la

diaspora, les valeurs et les idéaux du

grand parti Union pour la République

(UNIR) tout en contribuant au bien

être de toutes les couches sociales

du pays, en vue de l'épanouissement

et de l'amélioration des conditions

de vie sociopolitiques des togolais et

des togolaises dans une approche de

développement humain durable et

participatif.

K.YAWO

Grande mobilisation pour l'opération de don de sang

LES JEUNES DU MOUVEMENT JSFDT
S'ENGAGENT A ACCOMPAGNER

DE FAÇON PERMANENTE LE CNTS
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L
a grande famille politique Union pour la République UNIR s'agrandit

hors des frontières du Togo. Installé dans plusieurs pays africains, le

parti présidentiel vient d'être installé sur la terre équato-guinéenne

par la diaspora togolaise vivant dans ce pays.

C'est à travers une assemblée générale qu'ils se sont dotés

d'une instance dirigeante devant conduire les activités de sensibilisation

dans le cadre des élections présidentielles de 2020. C'est le Dr sénégalais,

M. Bitsha-kitime Dieudoné Kabkia qui a parrainé cette assemblée à

l'issue de laquelle, 11 militants ont été élu à la tête d'un bureau présidé

par M. ADJANTOLO Aboudou Kakamou.

La sensibilisation des togolais résidents dans ce pays pour les

sélections présidentielles de 2020 est le premier point de la feuille de

route de cette équipe.

Togoreveil

L'agrandissement de la famille UNIR

LE NOUVEAU "BEBE" A POUR
NOM "UNIR EQUATO-GUINEEN"
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L
es ouvrages à savoir ''Elle'', le

''Rescapé Colonial'' et ''Genre,

Identité et Emancipation de la

femme dans le roman Africain

Francophone'' respectivement,

poésie, Roman, ESSAI ont été

dédicacés ce lundi 8 juillet 2019 à la

salle Confucius à l'Université de

Lomé. Œuvres du Professeure

Koutchoukalo TCHASSIM, Directrice

de l'Institut Confucius, ces livres ont

été édités aux Continents au Togo et

à Christon au Bénin.

R e c o n n u e p o u r s o n

engagement aux cotés de la femme

Mme Koutchoukalo Tchassim a à son

actif neuf (9) ouvrages : 3 Romans ; 3

Poésies et 3 Essais. Enseignant

Chercheur des Universités du Togo ;

prof Koutchoukalo est la Directrice

de l'Institut Confucius. A travers ces

trois œuvres, l'auteure d'une part

réécrit l'histoire et appelle à la

réconciliation et d'autre part fait

ressortir la dignité de la femme en

incitant les femmes à se battre pour

leur propre succès.

Deux ouvrages ''Elle ''et

''Genre Identité et promotion de la

femme dans le roman Africain

Francophone' ' parlent de la

promotion de la femme. Mme

Tchassim, souligne à travers ces

œuvres que ''c'est la femme qui peut

s'auto promouvoir. Parce que s'il faut

que ce soit l'homme qui nous

promeut, ce sera difficile. Je ne dis

pas qu'il n y a pas l'homme qui

cherche la promotion de la femme,

mais ils sont rares. Pour elle cet état

de chose s'explique parle fait que les

hommes cherchent toujours à

épouser les femmes de niveau

inférieur. A travers ces œuvres

l'auteur veut faire comprendre aux

hommes, que les femmes sont aussi

des hommes comme eux et qu'elles

doivent bénéficier des mêmes

considérations.

Dans la présentation du

recueil de poème ''Elle'', Dr Nouvlo

Dodzi du département des lettres

moderne à l'UL s'est penché sur les

théories critiques convoquées et

l'analyse de l'œuvre. Il le présente en

trois parties : 9 poèmes évoquent la

souffrance de la femme, 8 poèmes

qui parlent des vices de la femme

postmoderne et 3 poèmes relevant

« ceux qui refusent de mourir », qui

appelle à l'excellence, à la célébrité

de l'humanité. La page de la

couverture est très éloquente selon

le présentateur. Elle laisse apparaitre

la rondeur des fesses d'une femme.

Pour l'auteure ce qui est triste c'est

que quand on parle de la femme,

cela se résume aux fesses ou au sexe

chez l'homme. Mme Tchassim

insiste que les mentalités changent

et que les femmes se battent pour

leur dignité. « Ce qui fait un beau

vers chez le professeur THASSIM,

c'est tantôt la force de la pensée,

tantôt l'éclat de l'image créée tantôt

le rythme des mots ou leur musique,

c'est surtout l'harmonie entre la

forme et le fond », a souligné prof

Nouvlo. Publ ié aux édit ions

continents, M. Kodjo Adjéoda

Vondoly directeur de la maison

souligne que grâce à la rigueur de

l'auteur, sa simplicité les méthodes

de réalisation de ''Elle'' n'ont pas

pose de problème à l'édition.

En présentant ''Genre,

Identité et émancipation de la

femme dans le roman africain

francophone'', M. Anani Yawovi,

étudiant en Master relève que

l'autonomie de la femme passe par

l'instruction, la culture de la dignité

et le refus du gain facile. Pour lui

l'auteur veut inviter les femmes,

surtout celles universitaires « à

œuvrer davantage pour leurs

propres promotions et celles de

leurs jeunes sœurs, les étudiantes. »

Le troisième ouvrage

publié comme la précédente aux

éditions Christon s'intitule '' le

Rescapé colonial'' présente 22

chapitres. Dans sa présentation, M.

Pidabi Gnabana, enseignant

chercheur à l'Ecole Normale

Supérieure (ENS) d'Atakpamé fait

ressortir la colonisation, les effets

néfastes de l'époque coloniale,

l'histoire du Togo, le franc CFA, les

fêtes traditionnelles, les sommets

des chefs d'Etats. « Nous essayons

de retracer l'histoire. Quand nous

prenons l'histoire du Togo par

exemple, i l y a de fausses

informations qui ont circulé sur

l'assassinat de Sylvanus Olympio. Je

suis revenu la dessus et j'essaie de

concilier Eyadéma et Sylvanus dans

l'au-delà pour que la réconciliation

que nous avons constaté entre

temps chez le RPT et UFC se

matérialise au niveau des morts», a-

telle-souhaité. Dans ce livre

l'auteure fait parler les morts dans le

monde des morts et pour prof

Tchassim « Faire parler les morts,

c'est aussi faire croire que les morts

ne sont pas morts ».

La dédicace s'est déroulée

en présence des étudiants ,

enseignants et des personnalités.

Les échanges ont mis l'accent sur la

question genre et l'émancipation de

la femme. Pour l'ancien premier

ministre maitre Joseph Kokou

Koffigoh, l'homme ne chosifie pas la

femme comme cela a été souligné.

Mais c'est sur les femmes que les

hommes se penchent pour se

réaliser. L'ancien ministre Olégo

Kéyéwa invite à se référer au code de

la famille qui met l'accent sur la

responsabilité de la femme dans le

foyer. Vu l'intérêt que suscite ces

œuvres, la cérémonie de dédicace

n'a pas pris fin que chacun veut s'en

procuré. Mme le Directeur de la

CNSS Ingrid Awadé qui s'est fait

représenter a annoncé l'achat de

400 livres. Un poème à la demande

de l'auteure Tchassim lui a été

déclamé au cours de la cérémonie.

K.Y.

Dédicace de livres

LE PROF KOUTCHOUKALO TCHASSIM INVITE LES FEMMES A S'AUTO PROMOUVOIR

“
La jeunesse a du mal à s'exprimer, le niveau est très

bas. J'ai remarqué, à travers mes différentes sorties

qu'ils ont besoin de parler, c'est pourquoi je me suis

formé pour les former". C'est les raisons d'un jeune

africain (Mali), aux ambitions variées et plein

d'ingéniosité de venir au secours des lycéens et Etudiants

de plus de 12 pays du monde.

Deux (2) mois et demi de formation ont suffi à

plus de mille étudiants togolais de connaître une

nouvelle ère sur le plan de développement personnel.

Une cérémonie de remise d'attestation de fin

de formation, organisée par le Cabinet ARO

International, initiateur du projet, a eu lieu à Agora

Senghor de Lomé ce samedi 6 juillet 2019.

Ils étaient, au total 1400 récipiendaires à

obtenir leur attestation après plus de deux (2) mois de

formation gratuite en art oratoire au campus

universitaire de Lomé.

Plusieurs modules notamment les techniques

de la diction, la prononciation, l'articulation,

l'improvisation, la confiance en soi, le traitement de la

peur et la timidité, les 12 méthodes infaillibles pour

séduire un public et enfin les trois caps d'un bon

communicateur, ont meublé ladite formation.

L'objectif est de permettre aux jeunes de

mieux s'exprimer en public et savoir convaincre. La

grande salle de l'agora Senghor a vibré au son et rythme

de paroles éloquentes et éblouissantes le week-end

écoulé.

10 récipiendaires ont mis en pratique leur

connaissance théorique acquise lors de la formation. En

marge de cette cérémonie inédite, un concours en art

oratoire, mettant en épreuve pratique 10 étudiants, a

donné une touche particulière à cet événement.

Face à la qualité de prestation des candidats, le

jury avait eu du mal à les départager. Mais à l'arrivée,

c'est mademoiselle qui est arrivée à la première place.

Face à la qualité de prestation des candidats, le

jury avait eu du mal à les départager. Mais à l'arrivée c'est

mademoiselle qui a été déclarée gagnante.

"J'ai été bluffé par la qualité des prestations, la

mélodie et le talent des candidats, le niveau des jeunes

togolais est exceptionnel", a commenté Dr Coulibaly

Amadou, expert en science de l'éducation.

Crée en 2005, le Cabinet ARO International est

spécialisé en formation et renforcement de capacités en

art oratoire, le coaching, le montage de projet ainsi que

d'autres modules connexes.

Des témoignages recueillis auprès des

récipiendaires et les exercices pratiques ont démontré la

qualité et l'impact réel de cette formation dispensée par

ledit cabinet qui envisage étendre ses produits jusqu'au

niveau de l'enseignement secondaire.

Didier Marcel Ledoux

L
'église EMISDA d'Adodogomé abrite le dimanche 21 juillet prochain une

sublime célébration qui a pour thème « Sôhè Klou Hôassi » c'est-à-dire

Jeunesse Vase d'Honneur. Cette célébration prophétique qui est à sa 5e

édition va démarrer à 15h.

Selon les organisateurs, ce programme verra la participation des

chantres engagés pour le Seigneur. Au cours de cette soirée, le Chantre

Missionnaire Tonton CC va présenter au corps du Christ et au public le nouveau

single du collectif S.K.H spécialement dédié á la jeunesse. A l'entendre, ce son

titré «sôhê kplou hôassi » et composé pour motiver le jeune à se consacrer au

Seigneur son créateur.

Toute la jeunesse de Lomé est donc invitée à cette célébration qui lui

permettra de bien entamer les grandes vacances.

La Rédaction

Fin de formation de la première promotion en
art oratoire par le Cabinet ARO International

1400 ETUDIANTS DE L'UNIVERSITE DE
LOME ONT REÇU LEUR ATTESTATION

Soirée prophétique « Jeunesse Vase d'honneur »

DES CHANTRES ENGAGÉS POUR
LE SEIGNEUR EN PRESTATION

21 JUILLET À EMISDA
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